CAPÍTULO XXXIII.

Verdadero sistema de la Europa con respecto á la Grecia.

Cuando la Turquía se extendia hácia el occidente, y podia entrar en el sistema de la Europa, la Rusia era aun una potencia puramente Asiática, ménos conocida de la Europa que la Turquía misma; la Rusia entónces era una potencia enteramente mediterránea, tan extrangera al mar Báltico como al mar Negro; y fué en aquel tiempo que se les enseñó á conocer su importancia y á llegar sobre sus costas por una larga

serie de usurpaciones; el sistema adoptado por ellas nos ha detenido un momento; en estos tiempos en que mil mudanzas parecian llegar á los límites mas remotos de la historia, los Polacos iban á Moscow; hoy los Rusos estan en Varsovia, y reinan sobre la Livonia, la Finlandia, y las costas del mar Báltico conquistadas por los reyes guerreros que por tan largo tiempo se han ensobervecido la Suecia; en esta época los negocios del continente occidental vacilaban entre el Austria y la Francia, Francisco I^{ro} penetró á la extremidad de la Europa el contrapeso del Austria, y se unió con la Turquía; Luis XIV cultivó este sistema, que fué un rasgo de ingenio de parte de estos dos principes que en esta ocasion, elevandose por cima de los clamores vulgares, manifestaron que conocian los límites de las dos potencias y que no ignoraban

que los intereses de sus estados debian preferirse á todo. La Europa tambien se habia acostumbrado á mirar á la Turquía como la oposicion natural á toda potencia dominante en su oriente; despues de haber aplicado este sistema á la Austria, le transportó á la Rusia; y Napoleon le siguió igualmente que los antiguos consejos de la Francia y el resto de la Europa.

Pero de todo este antiguo sistema, y de todos los elementos que habian contribuido á su formacion hoy no queda nada: se ha formado como una nueva Europa; lo que era grande ha perecido, ó se ha bajado; lo que era débil se ha engrandecido, y ha adquirido fuerza; lo que estaba léjos se ha aproximado: todo ha cambiado, y un nuevo orden ha salido de los restos del antiguo.

Es preciso reglar su discernimiento

sobre este estado de cosas para la conducta que se ha de tener en el asunto de la Grecia.

La elevacion de la Rusia al nivel de las grandes potencias habia hecho añadir un artículo al sistema de Francisco I y de Luis XIV. La tacha de la Turquía se habia hecho doble; debia servir á la par de barrera contra la Austria y la Rusia; y desgraciadamente su fuerza disminuia á medida que la carga aumentaba. La Rusia habia llegado de suceso en suceso al mar Negro y al Danubio. Habia mucho tiempo que era fácil juzgar de la impotencia de la Turquía contra la Rusia : la guerra de la Grecia ha acabado la demostracion de la debilidad de este estado. Quien no puede defenderse contra la mas pequeña insurreccion interior, con mayor razon es impropio para reprimir á una potencia

de un orden superior; y tal es el estado en el cual ha caido la Turquia.

Ya no es esta potencia de Europa, es un embarazo; ya no es un miembro de las sociedades civilizadas y gobernadas que llenan la Europa, es la cabeza del puente de la Berberia asiática echada en la Europa. No hay nada que esperar de este cadaver, y es preciso pensar en deshacerse de él. ¿Pero que se pondrá en su lugar? Aquí reside el problema. Su solucion debe depender de algunos datos que son muy fáciles de indicar.

1° ¿Un estado débil puede llenar el obgeto europeo, de crear una barrera contra la Rusia? Hemos demostrado que no.

2° ¿Guales son los peligros de que la Rusia amenaza la Europa, por parte del Mediodía? 3º ¿Cuales deben ser las propiedades del estado destinado á formar la barrera de la Europa, hácia el Mediodia?

4º ¿Presenta la Grecia estos atributos?

5° ¿Será la Grecia tan propicia á la civilizacion como á la política de la Euro p?

Esta discusion es, como se vé, enteramente Europea, y no tiene nada de hostil para nadie. No se trata de quitar nada á la Rusia, pero sí impedir el que aumente un poder que ya pesa mucho sobre los otros. Aquí hay tres cosas que observar.

1º Que la constitucion política del continente europeo le dá en su frontera oriental defensas contra la Rusia. La Suecia, la Prusia, el Austria, sostenidas por el cuerpo germánico, forman de

este lado, una fuerte barrera y la Francia forma la retaguardia de esta oposicion: pero en el Mediodia de la Europa, la Turquía, este cuerpo languido, ó por mejor decir muerto, deja un gran vacio, por el cual queda descubierto el Mediodia, y la mas simple observacion demuestra que la naturaleza de las cosas dá á la Rusia mas tendencia hácia el Mediodia que hácia el Norte. Los grandes establecimientos de la Rusia se forman hácia su Mediodia, sus grandes rios desembocan en el mar Negro; ya se extiende hasta las orillas del Danubio, de cuyo lado la llaman el clima y la riqueza; no debe la Europa perder un momento en plantar en aquel punto las columnas de Hercules, porque en él está la preservacion general. 2º Se vé con lástima que la diplomacia se atormenta por saber lo que hará de la Velaquia y de la Moldavia. ¿Y que importa á la Europa sa-

ber á quien pertenecerán? que las dividan entre la Austria y la Rusia que será un bien para ellas y no un mal para los demas. En que la Austria y la Rusia posean algunos centenares de leguas cuadradas mas ó ménos ¿cual es el interes de la Europa? Esta no tiene mas que uno y es, que el Austria y la Rusia no cesen de carearse entre si, por que en esto está el principio de su constante oposicion. La Europa no puede tolerar bajo ningun pretexto que la Rusia posea una toesa de terreno pasado el Danubio, ni que ponga en él una cabeza de puente; toda ella debe ponerse sobre las armas el mismo dia en que esto se intente, porque sin este aumento tiene ya bastantes sujeciones. Aprovechemonos de las lecciones de la historia que nos enseña que el bajo imperio ha perecido por haber permitido el paso del Danubio á los Godos y entregado las puertas del mar Caspio,

y el paso de Derbent á los Turcos. Es preciso aquí una política de firmeza y prevision y no de titubeo y connivencia porque las consecuencias de toda tolerancia serian muy grandes. Cesen los proyectos de descredito contra la Rusia, pero tambien las usurpaciones por su parte. Como no puede usurpar sino en el Mediodia, de este lado es preciso precaverse y fortificarse : ¿pero como hacerlo? Podria mejor decirse ¿como no ver lo que ya está hecho? Este antemural es la Grecia substituida á la totalidad de la Turquía Europea desde el Danubio hasta la punta del Peloponeso. Este obgeto está conseguido en parte por medio de la completa libertad de la Morea y por la ocupacion de una parte de la Etolia y de la Tesalia. La guerra no puede ménos de hacer el resto : la fuerza de las cosas conducirá á los Griegos hasta Constantinopla mas pronto y mas

facilmente que lo que se piensa: conocerán que nada tienen hecho miéntras que la Turquía ocupe alguna parte de su Península; y este cálculo les conducirá á completar su sistema por la ocupacion entera de todo el espacio ocupado en Europa por los Turcos.

debe an Horse contains producis

La posicion de este estado es admirable: el Danubio cubre su frente y el mar sus dos lados. Así es que es él inatacable por parte de los otros é incapaz de atacarlos: si el Danubio le cubre, tambien presta el mismo servicio á los otros; este estado es pues inofendible y el aliado natural de cuantos se opongan á las usurpaciones rusas. La grande extension de sus costas le hará una potencia marítima, destino el mas favorable para la Europa, pues que se trata de detener el vuelo marítimo de la Rusia hácia el Mediterraneo, cosa á la cual la

imbecilidad de los Turcos, mayor aun en el mar que en la tierra, les hace del todo impropios.

La revolucion de la Grecia, sus progresos y su desenrollo, en vez de excitar el mal humor de algunas potencias, deberian por el contrario producir la mas viva satisfaccion, porque su triunfo completo entra hasta lo mas profundo de sus intereses. Debian considerarla como una buena ventura embiada por el cielo en la miseria en que la Turquía les ha dejado. Con esta revolucion ha dado un substituto á la Turquía, que reune todas las cualidades que la imaginacion pudiera crear. Esta felicidad es pura y sin mezcla pues que no cuesta un bledo á nadie. Las potencias no la han provocado, ella sola ha venido á ofrecerse. En esta ocasion nada tienen que hacer por si mismas, sino dejar obrar; todo se hará sin ellas y no habrá sino el gozar. Jamas la diplomacia habrá sido convidada á festines tan substanciales y tan poco costosos.

Examinada esta cuestion con ojos europeos libres de toda fascinacion, de nacionalidad y preocupaciones, hé aquí lo que se encuentra en el fondo de los negocios de la Grecia, y en verdad que cuesta muchísimo trabajo el explicar, como puede una cosa indicada por tantas evidencias ser el objeto de perplegidades, y como á un plan vasto europeo que pone un término á todos los conflictos estableciendo anchas barreras, pueda preferirse un plan mezquino, nulo para la Europa y que encierra en sí el germen de mil enredos.

Algunos espíritus tristes, á quienes toda novedad parece un monstruo, no

dejarán de decir que la Grecia no estará largo tiempo en el caso de desempeñar el papel que se la ha asignado; pero á esto es bien fácil de responder, 1º que no puede usarse sino de lo que se tiene ¿ Es mejor dejar á los Turcos y fiarse en ellos? 2º la Grecia comienza, pero á pasos muy agigantados, como lo hacen los pueblos que se regeneran con el apoyo de la nueva civilizacion. Véase como han marchado los Est dos-Unidos y la América; la Grecia seguirá su egemplo; su prueba está escrita en las proezas de los cuatro últimos años. ¡Quien hubiera jamas contado con tanto heroismo! Lo mismo se decia al principio que lo que se dice ahora y se dirá al fin; el mismo lenguage reina siempre, porque es la misma irreflexion la que habla. Elevada la Grecia á la dignidad y constancia de un gran estado tomará toda la manera de serlo, del mismo

modo que los hombres toman la actitud indicada por el pedestal sobre que están elevados. Cuanto se dice de la Grecia es una quimera, porque solo necesita que no se la incomode; que no se pretenda avasallarla, dirigirla, limitarla su accion, ni hacer su destino sin contar con ella ni á su pesar. Esto es todo lo que ella exige : tiene todo su derecho expedito para decidir por sí sola; y por esta vez su derecho está de acuerdo con la política. Esta política proporciona ademas otro grande interes á la Europa; el comercio y la industria hacen su nueva existencia, porque esta se ha hecho esencialmente comercial é industriosa, y los progresos de las artes no pueden ménos de influir mucho en el estado de la Europa por la creacion de procedimientos y operaciones propias para multiplicar los productos y para disminuir el empleo de los brazos.

Todo lo que proporciona salida á los productos de esta industria, entra ventajosamente en los intereses de las fortunas de la Europa y aun en los de su tranquilidad interior; luego la Grecia formada en grande potencia, presentará mucho mas medios á esta industria europea, que los que tiene en su actualidad y los que pueden proporcionarles los pueblos miserables, é ignorantes que cubren la Albauia y la Bulgaria A que sirven estos dos paises á la Europa? Que beneficios saca esta de la Moldavia y la Velaquia? Colóquese, en vez de estos cuerpos inertes y estériles, un gran estado civilizado, é imbuido de los gustos de la Europa y se verá el nuevo impulso que esta les dará, haciendoles examinar y entablar con ellas relaciones, cuya idea les habia sido prohibida por su antiguo estado. La nueva formación de la Grecia será, bajo este último aspecto, una preciosa adquisicion para la Europa, como lo ha sido la América por su revolucion.

was abilities with the belief the state of the

La de la Grecia es la única ocasion que se ha presentado en el mundo que el ingenio puede fecundizar, ó que la mediocridad puede dejar escapar con la alternativa de los frutos mas preciosos, ó mas amargos: el interes de la Europa nos ha inducido á examinarla y nos impone la ley de decirla que reflexione bien lo que vá á hacer, porque tiene que escoger entre grandes placeres y largas penas y sentimientos.

de constituirse? miéntras que sus prin-

cipios no perjudiquen a la esencia del orden social, ¿ Quien puede tener derecho de imponerla prescripciones? Quien puede decir á su vecino: Eres monarquía y yo república, o bien yo soy república y tu monarquía, ó bien tu eres república ó monarquía á tal ó tal grado y yo á tal otro? Pues bien yo os mando mudar vuestras instituciones porque no estando en armonía con las mias, pueden dar mal ejemplo á mis vasallos. En este caso ¿ no tiene la política el mismo lenguage que el del lobo de la fábula cuando acusa al cordero, de haberle enturbiado el agua? ¿No se conoce aquí evidentemente todo el horror que inspira la fuerza, valiendose del socorro de los sofismas y de la subtileza? ¿ No se la vé hacer entrar la desesperacion en todos los corazones, y colocar la destruccion en los fundamentos de esta sociedad, de la cual a manera de un hipocrita vengador, dice que sostiene sus intereses? El derecho abrogado de prescribir las instituciones era todavía desconocido en el mundo, y no es sino el producto de estos últimos tiempos. La razon habia enseñado hasta ahora que el derecho se limitaba á preservarse en su interior por todos los medios admitidos por el derecho en el orden social; pero que no habia ninguno de ellos que prescribir, cualquiera que fuese el modo de su existencia.

Ademas ni la Turquía, ni la Grecia han llamado á los extrangeros en el principio ni en la prosecucion de sus debates; habiendo combatido solos, son tambien ellos solos los que tienen el derecho de constituir á su modo lo que adquieran; y ciertamente que ni una ni otra llamarán á los extrangeros ni aun como mediadores; pues que

and the second of the second of the second

sus mediaciones no serian otra cosa sino prácticas de la vieja política y medios de introducirse en los negocios, para hacerse dueños de ellos en lo futuro.

La Turquía, por su altaneria natural y por los zelos de los Cristianos, se rehusaria á ello. La Grecia por su parte lo haria por prudencia y como instruida por la historia. Si quiere emplearse la fuerza para suplir lo que falta al consentimiento de este principio, la Inglaterra por sí misma no le tolerará.

No toda la humanidad de la Europa renunciará á sus sentimientos; sentirá renovarse las llagas que otras agresiones le han hecho anteriormente; y si en otro tiempo trescientos Espartanos murieron en Termópiles por las santas leyes de su patria, sus descendientes deben morir tambien, para dejar al

mundo entero un monumento eterno de los sacrificios que se deben à unas leyes aun mas santas, que son las de la humanidad.

La federacion continental no tiene otro derecho que egercer para con la Grecia que el de que la Inglaterra nos ha dado un modelo con respecto á la América; sobre cuyo particular aquella ha dicho: Yo no intervengo entre la España y la América; que cada una de estas use de sus medios propios para prevalecer, porque siendo un proceso entre un propietario antiguo y otro nuevo, no tengo derecho alguno de mezclarme en ét. Si algunos extrangeros se mezclasen, consultaré con mis intereses; por esta razon solo reconozco lo que despues de un maduro examen me ha parecido sólido y conforme al orden social. Hé aqui la regla confesada y dictada por la razon y la equidad. La Europa no ha podido ménos de aplaudir este lenguage tan franco, simple, claro é incontestable.

Que la federacion continental haga lo mismo; que declare por su parte que abandona á la Grecia y á la Turquía à si mismas; y que asegure que se opondrá á toda intervencion estrangera. Que se conduzea como lo han hecho los Estados-Unidos y la Inglaterra, para asegurarse del estado social y político de la Grecia á fin de no arriesgar una decision, y todo el mundo aplaudirá una marcha tan regular; pero nadie reconocerá el derecho de intervenir à título general de revolucion ni diferencia de instituciones ¿ Que derecho obliga á los unos á conformar las suyas con las instituciones de los otros? La

consecuencia natural de un igual sistema seria la necesidad de un gobierno uniforme de un extremo al otro del mundo: seria aplicarle el sistema de los niveladores, miéntras que el derecho exige que cada sociedad sea dueña de la eleccion de sus instituciones sin sugetarlas á ningun registro extrangero. La Inglaterra y los Estados-Unidos no han pretendido tener ningun derecho contra la América : no se han informado si era monárquica o repúblicana; v solo se han atenido á estas dos puntos: ¿ la independencia está fuera de todo ataque? ¿Sus instituciones son anti sociales? Probados estos dos puntos han pasado al reconocimiento. Hé aquí el modelo: que su aplicacion sea hecha á la Grecia y el derecho estará satisfecho. Que no se aleguen los rancios pretextos de la fuerza contra la debilidad; porque la significacion de todo

WARMAN WALLES TO THE WARMAN WA

esto está ya conocida y avaluada y equivale á decir yo soy el mas fuerte. Cuando se calla el público lo dice y en nuestros dias este ya no puede ser engañado. Esta franqueza tendrá á lo ménos el mérito de salvar sentimientos afectos en toda la tierra á la hipocresía; y la hipocresía de la fuerza contra la flaqueza es entre todas la que indigna mas á los hombres.

La Europa sentimental se irrita todavia con la memoria de todo cuanto se ha dicho de tierno, de afectuoso y de bueno para su pais, á estos Polacos á quienes se arrastraba para el destrozo de su patria con estas dulces formulas.

scius el intedelect erre sa apricacionalm

bechwie dar Greeta vol. deseallanguica

antiglicohol (Institute explorer postpations

prefectes dulactuding contra landeldlidate proque te is partecatoried todo

cito conscientistico lesti nu se henim-

correduciones of Riving and Adoubout lo

Resumen d compendio.

laboratosaib a waitti or a nob salala

depected principles of ages of demonstration

menel distributionidadin el de la rassour

La Revolucion de la América ha llegado á su término; la de la Grecia marcha tambien á él. La América ya no tiene enemigos armados contra ella, ni interior ni exteriormente; la Grecia puede temer mas á sus vecinos que á sus mismos enemigos. Estas dos revoluciones sostienen sordas disensiones entre los diversos gobiernos, que son peligrosas para el reposo de la Europa, en la que la paz no será fortalecida sino por la solucion completa de estas dos revo-